



注 意 事 項

1. 試験開始の指示があるまで、問題冊子および解答用紙には手を触れないこと。
2. 問題は2～10ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁および解答用紙の汚損等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
3. 解答はすべて、HBの黒鉛筆またはHBのシャープペンシルで記入すること。
4. マーク解答用紙記入上の注意
 - (1) 印刷されている受験番号が、自分の受験番号と一致していることを確認したうえで、試験開始後、氏名欄に氏名を正確に丁寧に記入すること。
 - (2) マーク欄には、はっきりとマークすること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようによく消すこと。

マークする時	<input checked="" type="radio"/>	良い	<input type="radio"/>	悪い	<input type="radio"/>	悪い
マークを消す時	<input type="radio"/>	良い	<input type="radio"/>	悪い	<input type="radio"/>	悪い

5. 記述解答用紙記入上の注意
 - (1) 記述解答用紙の所定欄（2カ所）に、氏名および受験番号を正確に丁寧に記入すること。
 - (2) 所定欄以外に受験番号・氏名を記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
 - (3) 受験番号の記入にあたっては、次の数字見本にしたがい、読みやすいように、正確に丁寧に記入すること。

数字見本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---

- (4) 受験番号は右詰めで記入し、余白が生じる場合でも受験番号の前に「0」を記入しないこと。

(例)	3825番⇒	万	千	百	十	一
		3	8	2	5	

6. 解答はすべて所定の解答欄に記入すること。所定欄以外に何かを記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
7. 問題冊子の余白等は適宜利用してよいが、どのページも切り離さないこと。
8. 試験終了の指示が出たら、すぐに解答をやめ、筆記用具を置き解答用紙を裏返しにすること。
9. いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。
10. 試験終了後、問題冊子は持ち帰ること。

次の文章を読み、問1～10に答えよ（【史料】は一部改変）。

7世紀に東アジアの緊張が高まり、軍事力強化・国内政治安定のため、中央集権国家の形成が急務となった。公地公民主義に基づいて口分田が班給されるが、人口増により不足しはじめる。口分田不足対策や財源確保のため、722年頃から諸政策が実施された。

(1)

8世紀後半以降、支配層の未開墾地囲い込みが進行した。困窮した農民は荘民化し、荘園増加が深刻な問題となった。それ以前の数回の荘園整理令とは異なり、延久の荘園整理令では従来と異なる方針がとられ、かなりの成果が上がった。

(2)

承久の乱後、幕府は六波羅探題において朝廷を監視し、京都の内外の警備および西国の統轄に当たさせた。守護・地頭が設置され、上皇方についた貴族や武士の所領は没収された。

(3)

(4)

【史料①】

一 得分のこと

右、宣旨の状の如くば、仮令、田畠各拾一町の内、十町は領家国司の分、一町は地頭の分、広博狭小を嫌はず、此の率法を以て免給の上、加徴は段別に五升を充て行はるべしと云々。尤も以て神妙。但し此の中、本自將軍家の御下知を帶し、地頭たるの輩の跡、没収の職として、改補せらるる所々に於いては、得分縦ひ減少すと雖も、今更加増の限りに非ず。是れ旧儀に依るべきの故なり。

貞応二年七月六日

前陸奥守

相模守殿

「新編追加」

土地の現況把握や測量調査は古くから行われたが、室町後期には検地とよばれるようになった。太閤検地は、1582年に始まり、1594年には全国的に実施された。

(5)

豊臣政権下では、耕地の開発が進み、新しい村も生まれ17世紀末には63,000もの村が存在していた。百姓の多くは貧しい生活を強いられ、田畑を失った農民は職を求め江戸や近隣の都市部に流出した。

(6)

【史料②】

すべて村内にても、上田といへるよき地所は、みな福有等が所持となり、下田にして実入り悪き地所のみ所持いたし、……福有なるものは、ひたものよき地所を高少なくして買ひ取り、困窮人は悪田に多分の高を負ひて、年貢も格外に出だし、諸役も余分に勤むる故、損に損を重ねるなり。

(c)

「世事見聞録」

1872年以降、地租改正が始まり、1873年には地租改正条例が公布された。1940年時点で農業就業者は全就業者の41%を占めていたが、零細農家が多く、農家の半分は兼業農家だった。最低限の生活維持さえ困難な農民は、子女も含めて出稼ぎにより生活を補った。

(7)

1945年12月、自作農創出を目的として政府は第一次農地改革案を決定するが不徹底との批判を受け、第二次農地改革が実施された。

(8)

(9)

問1 下線部(1)に関連する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 農民に食料・道具を支給し、10日間開墾に従事させた。
- ロ 身分に応じて、10町から100町までの面積の墾田の永久私有を認めた。
- ハ 灌漑施設を新設して開墾した者に、三世にわたり所定の面積までの土地保有を認めた。
- ニ 永久私有が認められた墾田は、不輸租田とされた。
- ホ 772年以降、墾田の永久私有を認める制度は廃止された。

問2 下線部(2)に関連して、最初の荘園整理令から延久の荘園整理令までの間の出来事はどれか。1つ選べ。

- イ 太宰府に公営田を設定 □ 遣唐使の派遣中止決定 ハ 畿内に官田を設定
ニ 意見封事十二箇条の提出 ホ 福原京遷都

問3 下線部(3)に関連して、鎌倉時代の地頭に関する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 公領に限定して設置された。
□ 当初は惣追捕使とも呼ばれたが、のちに地頭に統一された。
ハ 平家没官領を中心とする謀叛人の所領に限定して設置された。
ニ 国衙に命じて大田文を作成させた。
ホ 法皇が任免権を持っていた。

問4 下線部(4)に関する【史料①】の下線部(a)に該当するものはどれか。1つ選べ。

- イ 本補地頭 □ 西遷御家人 ハ 国地頭 ニ 領家 ホ 新補地頭

問5 下線部(5)に関連する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 百姓には知らせずに秘密裏に実施した。
□ 360歩を1段として、土地の面積を表示した。
ハ 年貢の税率については、四公六民を原則とした。
ニ 耕地の面積・収入額などを領主に自己申告させた。
ホ 村ごとに田畑・屋敷地の面積・等級を調査して村高を定めた。

問6 下線部(6)に関する【史料②】の下線部(b)の意味として適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 名主 □ 代官 ハ 富農 ニ 町人 ホ 本町人

問7 下線部(6)に関する【史料②】の下線部(c)に該当するものはどれか。1つ選べ。

- イ 小物成 □ 冥加 ハ 本年貢 ニ 銭納 ホ 段銭

問8 下線部(7)に関連して、地租改正条例に基づいて実施されたものはどれか。1つ選べ。

- イ 田畑永代売買の禁を解いた。
□ 入会地は農民の分割所有とした。
ハ 壬申地券を発行した。
ニ 地券所有者に課税した。
ホ 田畑勝手作りを許可した。

問9 下線部(8)に関連する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ GHQの原案に基づいて作成した。
□ 吉田茂内閣の下、決定した。
ハ 1938年の自作地割合は約30%だった。
ニ 在村地主の小作地所有面積限度を5町歩とした。
ホ 農地調整法を制定して改革を決定した。

問10 下線部（9）に関連する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 在村地主の土地はすべて国が買収した。
- ロ 山林地主の土地はすべて国が買収した。
- ハ 農家の大半が1町歩未満の零細な自作農となった。
- ニ 1949年の自作地割合は60%未満にとどまった。
- ホ 改革がほぼ完了するまでには10年以上かかった。

II 次の文章を読み、問1～10に答えよ。

日本は1992年にユネスコの世界遺産条約を批准すると、文化庁を中心に文化遺産の世界遺産への登録が進められてきた。1993年には「法隆寺地域の仏教建造物」と「姫路城」が、1994年には「古都京都の文化財」が世界遺産に登録された。⁽¹⁾

日本の世界遺産に関して質的転換があったのは、⁽²⁾「琉球王国のグスク及び関連遺産群」が世界遺産に登録された2000年あたりからであると言われる。従来、世界遺産としてあまりイメージされてこなかった信仰の分野の登録が進み、⁽³⁾「紀伊山地の霊場と参詣道」（2004年登録）や、⁽⁴⁾「平泉—仏国土（浄土）を表す建築・庭園及び考古学的遺跡群—」（2011年登録）、⁽⁵⁾「富士山—信仰の対象と芸術の源泉—」（2013年登録）、⁽⁶⁾「『神宿る島』宗像・沖ノ島と関連遺産群」（2017年登録）、⁽⁷⁾「長崎と天草地方の潜伏キリシタン関連遺産」（2018年登録）が登録されていった。また、⁽⁸⁾「石見銀山遺跡とその文化的景観」（2007年登録）、⁽⁹⁾「富岡製糸場と絹産業遺産群」（2014年登録）、⁽¹⁰⁾「明治日本の産業革命遺産 製鉄・製鋼、造船、石炭産業」（2015年登録）といった産業の分野についても登録が進んだ。考古学の発展により古い時代の資産の登録も近年達成している。「百舌鳥・古市古墳群—古代日本の墳墓群—」（2019年登録）、⁽⁹⁾「北海道・北東北の縄文遺跡群」（2021年登録）がそれにあたる。

かつて登録された世界遺産は、一見して価値が分かるものが多かった。しかし、そうした資産の登録が進んだ結果、近年登録される資産は多様化が進んでいる。人類共通の普遍的価値をもち、将来に引き継がれるべき資産は、必ずしも見た目で分かるものではないのである。

問1 下線部（1）に関連して、京都の文化財に関する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 足利義満が建立した鹿苑寺の舍利殿は、戦災により焼失した。
- ロ 足利義政が建立した慈照寺銀閣は、上層が書院造風、下層が禅宗様である。
- ハ 龍安寺にある枯山水の庭園は、峡谷を発した水が大河となって流れていく様を表現している。
- ニ 西本願寺の飛雲閣や書院は、豊臣秀吉が建てた聚楽第や伏見城の遺構と言われる。
- ホ 二条城は、徳川家康の上洛時の宿所として京都南郊の木幡山に建てられたものである。

問2 下線部（2）に関連して、琉球王国に関する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 14世紀初頭に成立した3つの小王国では、明との通交はなかった。
- ロ 尚巴志は、1429年に今帰仁城を拠点とする北山王・攀安知を亡ぼし、三山を統一した。
- ハ 薩摩藩主・島津義久は、1609年に琉球王国に派兵して国王・尚寧を降伏させ、琉球を支配下に置いた。
- ニ 明治政府は、1871年に琉球王国を鹿児島県に一方的に編入した。
- ホ 首里城の正殿や守礼門は沖縄戦の戦火を免れ、世界遺産に登録された。

問3 下線部(3)に関連して、紀伊山地の霊場に関する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 最澄は、唐に渡って密教や禅を学び、帰国後に延暦寺を開いた。
- ロ 空海が開いた金峰山寺は、院政期の上皇や貴族の尊信を受け、多くの荘園や僧兵を擁した。
- ハ 空海の孫弟子が開いた醍醐寺一帯は、修験者の霊場となり、三宝院はその拠点になった。
- ニ 後醍醐天皇が南朝の拠点においた吉野は、大峰山や熊野に続く霊場にあり、多くの修験者が南朝を支えた。
- ホ 熊野詣の目的地である熊野三山は、熊野本宮大社、速玉大社、杵築大社から構成される。

問4 下線部(4)に関連して、奥州藤原氏に関する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 清原氏の相続争いに源頼義が介入したことが、勢力を伸ばすきっかけになった。
- ロ 藤原清衡は、地域で産出する金の経済力を背景に、中尊寺に阿弥陀堂を建立した。
- ハ 藤原基衡は、宇治平等院を模した無量光院を建立した。
- ニ 藤原秀衡は、浄土庭園で知られる毛越寺を創建した。
- ホ 藤原泰衡は、源義経の追討の要求を拒否し、源頼朝に滅ぼされた。

問5 下線部(5)に関連して、江戸幕府のキリスト教政策に関わる①～⑤の出来事について、年代順に古いものから正しく並べたものはどれか。1つ選べ。

- ① キリシタン摘発のために踏絵が用いられるようになった。
- ② 益田時貞を総大将とする一揆が起こった。
- ③ 寺請による宗門改めが行われるようになった。
- ④ 高山右近などのキリシタンが国外に追放された。
- ⑤ 長崎において55人の宣教師・信者が処刑された。

- イ ④→①→⑤→③→②
- ロ ④→②→③→①→⑤
- ハ ④→⑤→①→②→③
- ニ ⑤→②→①→③→④
- ホ ⑤→③→④→②→①

問6 下線部(6)に関連して、石見銀山に関する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 室町時代に明から伝えられた新しい精錬法によって、銀の生産量は飛躍的に増大した。
- ロ 大内氏・尼子氏・毛利氏らの戦国大名がこれを争い、後には豊臣秀吉が支配下において収益を独占した。
- ハ 徳川幕府はこの地域を天領とし、江戸時代を通じて盛んに採掘がおこなわれた。
- ニ この銀山の名を冠し、毒薬として知られた殺鼠剤は、この銀山で産出された銀化合物を主成分としていた。
- ホ 明治政府はこの銀山を生野銀山とともに三菱に払い下げた。

問7 下線部(7)に関連して、富岡製糸場を指導した外国人技師は誰か。1つ選べ。

- イ ヴェルニー ロ コワニエ ハ ジュエブスケ ニ ブリューナ ホ ボアソナード

問8 下線部(8)に関連して、幕末から明治時代にかけての殖産興業に関する記述として、適切なものはどれか。

1つ選べ。

- イ 薩摩藩では兵器製造を目的とする西洋式の工場を建設し、明倫館と名付けた。
- ロ 長崎警備役の任務を受け持つ佐賀藩は、軍艦の修理を目的として長崎製鉄所を設けた。
- ハ グラバー商会在が経営に参加していた高島炭鉱は、後に住友の経営になった。
- ニ 柳川藩・三池藩が経営していた三池炭鉱は、明治政府から三井に払い下げられた。
- ホ 鉄鋼の国産化をめざした官営八幡製鉄所は、イギリスの技術に依存して設立された。

問9 下線部(9)に関連して、宮内庁が菅田御廟山古墳を陵として指定する天皇に関する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 日本武尊を遣わし九州の熊襲や東国の蝦夷を平定させたとされる。
- ロ 「民のかまど」の物語で知られる仁政を敷いたとされる。
- ハ 『宋書』倭国伝における倭の五王のうちの武に比定されている。
- ニ 治世中に「任那四県」を百済に割譲した。
- ホ 清和源氏が氏神とし、武神として祀られるようになった。

問10 下線部(10)に関連して、北東北の縄文遺跡に関する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 大平山元I遺跡から出土した土器片は、日本列島で最古の土器と考えられている。
- ロ 是川遺跡では、縄文時代中期のものと思われる漆製品が泥炭地から大量に見つかった。
- ハ 亀ヶ岡遺跡からは、土師器の影響を受けた擦文土器が大量に出土した。
- ニ 大湯遺跡や伊勢堂岱遺跡などで見つかっている環状列石は、地域の支配者の墓であると推定されている。
- ホ 三内丸山遺跡は、数百人規模の大集落の遺跡であり、本格的な農耕が展開されていたことがうかがわれる。

III 次の史料を読み、問1～9に答えよ。

(1) 関東地方の震災によつて帝都復興に関する意見は、近来いくつも断片的に思付きが発表されて居るが、最初その意見の中で何等の根底もなく極めて詰まらぬ考へでありながら内外の人心を不安にしたのは遷都論であつた。勿論之は関西地方に遷都するにしても、又如何なる土地に、如何なる計画で新しき文明的都市を造るかといふやうな条理のあるものでもなかつたが、前後の思慮もなき新聞紙若くは世に聞えた人々の意見として紹介せられたので、世を騒がすに足る丈の効力は充分にあつたから、現政府も之を鎮圧する為に詔勅を仰いだ程であつて、兎に角其後は斯くの如き意見は消え去つてしまつた。

東京を復興するといふ事に就て有識者といはるゝ人の意見は大体に於て一致する所多く、即ち明治以来都市の変化は何等の予定もなく自然の発展に委せたから、災害に対する設備は寧ろ徳川時代よりかも悪くなつて居たといふ事、次に今度の大災害を被つた以上は従来の市区の遺跡に拘泥することなく新しき完全な計画を樹つるがよいといふ事、是等は一般に唱へられて居る如くである。元来江戸の成立は京都大坂に較ぶれば自然に大都市たる区画法に適つて居る点もあるけれども、只それが自然の発達より来て居て元来城の周囲に点在した村々を段々連絡して出来たに過ぎないから、その都市を貫通する水路なども主として軍事上の防備即ち幕府の城廓を中心として考へたのであつたが、それでも江戸時代の中期以来運河の発達次第に盛になつた。

東京は横浜位は近くにあるが、其他の附近の都市は割合に発達して居ない。何もかも東京に集中する傾きがあつた。之は関東全体の上から見れば甚だ望ましくない事である。近年の貿易の発達は、云はゞ農産の発達にして工業の発達ではなく、その割に相当大なる都市が地方に出来ない。新らしき帝都復興の方針の中には幾分之等を考慮すべき要がある。

東京は政治の都市なる故、官吏の住宅区域といふものも或距離をもつた地方に之を経営し、又労働者の住居地、俸給取りの住居地等も一定の方針の下に或地方に計画し、其間に高速度の交通機関を設けて之を連絡し、今迄の東京の如く

雑居の都会として電車に乗ると総ゆる階級の人々が一所になつて然もその電車が、或時間によつては非常な混雑を来し、命懸けのやうな有様の間に自然に階級意識から来る悪感を抱かしめ、社会を危険性に導くが如きは大に避けなければならぬ。或る区域に於ては汽車電車の如き交通機関を全く用ひずに都会人の危険性を緩和する事も考へるがよからう。

(内藤湖南「帝都復興策私見」(一部改変)、大正十二年十月)

問1 下線部(1)に関連する記述として、適切なものはどれか。2つ選べ。

- イ 地震発生後、横浜の陸軍被服廠跡の空地に避難した約4万人が焼死した。
- ロ 地震発生後、関東一円に戒厳令がしかれた。
- ハ 地震発生後、社会主義同盟を組織した堺利彦が殺害された。
- ニ 震災後、内務大臣後藤新平を総裁とする帝都復興院が設置された。
- ホ 震災後、東京・横浜の復興のため、都市計画法と市街地建築物法が施行された。

問2 下線部(2)に関連して、平安京に遷都した桓武天皇の在位中の出来事として、適切なものはどれか。2つ選べ。

- イ 皇位継承をめぐる壬申の乱がおきた。
- ロ 刑部親王らによって大宝律令が完成した。
- ハ 道鏡に皇位を譲る計画は和気清麻呂らによって阻止された。
- ニ 令外官の一つに勘解由使が設けられた。
- ホ 郡司の子弟や有力農民の志願による健児が採用された。

問3 下線部(3)の内閣に関連する記述として、適切なものはどれか。2つ選べ。

- イ この内閣は、震災発生の翌日に成立した。
- ロ この内閣の時期に、同潤会アパートが竣工した。
- ハ この内閣は、普通選挙制導入の準備を始めた。
- ニ この内閣の時期に、第二次護憲運動が開始された。
- ホ この内閣は、甘粕事件の責任をとり、総辞職した。

問4 下線部(4)に関連して、歴史上発布された詔・詔書に関する記述として、適切なものはどれか。2つ選べ。

- イ 聖武天皇は次の内容が含まれる詔を出した。
「宜しく天下諸国をして各敬みて七重塔一区を造り、并せて金光明最勝王経・妙法蓮華経各一部を写さしむべし。……僧寺には必ず甘僧有らしめ、その寺の名を金光明四天王護国之寺と為し、尼寺には一十尼ありて、その寺の名を法華滅罪之寺と為し、両寺相共に宜しく教戒を受くべし」
- ロ 孝謙天皇は次の内容が含まれる詔を出した。
「菩薩の大願を発して盧舎那仏の金銅像一軀を造り奉る。……それ天下の富を有つ者は朕なり。天下の勢を有つ者も朕なり。此の富勢を以てこの尊像を造る。事や成り易き、心や至り難き」
- ハ 以下の内容が含まれる詔が出されたあと、明治政府は神仏分離令を出した。
「祭政一致、億兆同心、治教上に明かに、風俗下に美なり。……今や天運循環し、百度維新なり。宜しく治教を明かにし、以て惟神の大道を宣揚すべきなり」
- ニ 日露戦争後の1908年、次の内容が含まれる詔書が出された。
「今ニ及ヒテ時弊ヲ革メスムハ或ハ前緒ヲ失墜セムコトヲ恐ル。況ヤ今次ノ災禍甚タ大ニシテ、文化ノ紹復、国力ノ振興ハ皆国民ノ精神ニ待ツヲヤ」
- ホ 関東大震災のあと、次の内容が含まれる詔書が出された。
「朕惟フニ国家興隆ノ本ハ国民精神ノ剛健ニ在リ、之ヲ涵養シ之ヲ振作シテ、以テ国本ヲ固クセサルヘカラス」

問5 下線部(5)に関連する記述として、適切なものはどれか。2つ選べ。

- イ 1880年代の東京ではコレラ、天然痘などの伝染病が激しく流行した。
- ロ 1888年に公布された市制は、人口1万人以上の市街地に適用された。
- ハ 1888年に公布された市制では、内務大臣が市長の候補者を推薦することとされた。
- ニ 人口の集中により都市の米の消費量が増大し、1918年に東京にも米騒動が発生した。
- ホ 東京の市電での初めてのストライキが大正期に発生した。

問6 下線部(6)に関連して、江戸、大坂、京都に関する記述のうち、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 江戸の居住地では、武家地の面積は広がったが、総面積の半分以上を占めることはなかった。
- ロ 江戸の武家人口は最多で10万人に達した。
- ハ 18世紀初めの江戸の人口は50万人程度であった。
- ニ 17世紀末には、大商業都市として栄えた大坂の人口は江戸を超えた。
- ホ 18世紀初め、高度な技術をもつ手工業者が集住する京都の人口は40万人にのぼった。

問7 下線部(7)に関連して、享保の改革でおこなわれたこととして、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 農村出身者の帰村を奨励する旧里帰農令を出した。
- ロ 大名に対し上げ米を実施する一方、参勤交代の負担をゆるめた。
- ハ 棄捐令を出して、困窮した旗本や御家人を救済した。
- ニ 商品流通の独占を防止するために、株仲間の解散を命じた。
- ホ 出版統制令を発し、政治を風刺する出版物を禁じた。

問8 下線部(8)に関連して、第一次世界大戦をきっかけに、綿糸や綿布のアジア市場への輸出と、生糸のアメリカ市場への輸出が大きく伸びた。この背景にある国際情勢の変化について、30字以内で記述せよ。なお、句読点も1字として数えよ。

問9 下線部(9)に関連して、この文章が書かれた時の著者に影響を与えうる出来事として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 労働農民党が結成された。
- ロ 全日本無産者芸術連盟が結成された。
- ハ 社会民衆党が結成された。
- ニ 全国水平社が結成された。
- ホ 部落解放同盟が結成された。

IV 次の記事を読み、問1～9に答えよ。

19世紀後半の日本は、武家統治の幕藩体制から近代国家建設の道を歩みはじめた。それは、単に政治権力の移行を意味するだけでなく、社会全体の革命的变化をもたらした。すなわち、前近代から近代への移行であり、その過程で人びとの暮らしは大きく変容した。

(1) 西洋文化の流入・摂取にもとづく明治初期の文明開化は、社会の諸側面に影響を及ぼし、特に都市生活の変化をもたらした。また明治後半には、日清・日露戦争の勝利が文学・思想界に新たな潮流を生んだ。

大正期には、経済の発展とともに都市化が進行した。就学率や識字率の向上、ジャーナリズムの発達を背景に新聞・雑誌が発行部数を増やしたほか、遊園地や温泉などレジャーを含む大衆文化も広がった。

戦後直後はG H Qの占領統治下におかれたが、復興期から高度成長期を経て、耐久消費財の普及も進んだ。さらにマ

メディアが発達するとともに、純文学や大衆小説などの出版も伸長した。また、1964年の東京五輪や1970年の大阪万博などは高度成長期を象徴するメガイベントであった。

しかし、この過程では常に右肩上がりの経済成長を謳歌したわけではない。不況期には政府の対応がとられ、人びとは自衛策を講じながら困難に立ち向かい、時代の波を乗り越えていった。これらも含めて近代化経験と呼ぶことができるよう。

問1 下線部(1)に関連する記述として、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ とんかつやカレーライスなどの洋食が普及した。
- ロ 森鷗外、福沢諭吉、西周らが明六雑誌を発行した。
- ハ 太陰暦からヒジュラ暦に改められ、1年は354日となった。
- ニ 洋装姿の女性たちはモダン・ガールと呼ばれた。
- ホ 東京にガス灯、鉄道馬車があらわれた。

問2 下線部(2)に関連して、大正期に創刊されたものはどれか。1つ選べ。

- イ 少年マガジン
- ロ 中央公論
- ハ 国民之友
- ニ 主婦之友
- ホ 女大学

問3 下線部(3)に関連して、大正期に開業した文化・娯楽関連施設はどれか。1つ選べ。

- イ 春帆楼
- ロ 六義園
- ハ 凌雲閣(浅草十二階)
- ニ 築地小劇場
- ホ 後樂園球場

問4 下線部(4)に関連して、この時期の出来事として適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 東京丸の内のオフィス街が整備され、「一丁ロンドン」と呼ばれた。
- ロ 雨露をしのぐ仮設の文化住宅が建てられた。
- ハ 並木路子が唄う歌謡曲「リンゴの唄」が流行した。
- ニ インスタントのカップ麺が全世帯に配給された。
- ホ 日本で初の地下鉄が東京に開業した。

問5 下線部(5)に関連して、①～④の耐久消費財について、世帯普及率が50%を超えた年代順に正しく並べたものはどれか。1つ選べ。

- ① 電気洗濯機
- ② 電気冷蔵庫
- ③ カラーテレビ
- ④ 乗用車

- イ ①→②→③→④
- ロ ①→②→④→③
- ハ ②→①→③→④
- ニ ②→①→④→③
- ホ ②→③→①→④

問6 下線部(6)に関連して、作家と作品の適切な組み合わせはどれか。1つ選べ。

- イ 松本清張 - 点と線
- ロ 司馬遼太郎 - 七人の侍
- ハ 大江健三郎 - 孤立無援の思想
- ニ 石原慎太郎 - ジャパン・アズ・ナンパーワン
- ホ 高橋和巳 - 仮面の告白

問7 下線部（7）に関連して、1964年におきた出来事はどれか。1つ選べ。

- イ 山高帽とステッキのファッションが登場した。
- ロ ラジオドラマ「君の名は」がヒットした。
- ハ 神戸にスーパーマーケット「ダイエー」1号店が開店した。
- ニ 東京にコンビニエンスストア「セブン-イレブン」1号店が開店した。
- ホ 海外旅行が自由化された。

問8 下線部（8）に関連して、適切なものはどれか。1つ選べ。

- イ 日露戦争後の農村困窮への対応として、政府はぜいたく品の製造・販売を禁じた。
- ロ 第一次世界大戦後の戦後不況への対応として、政府は金融緊急措置令を発した。
- ハ 「貧民窟」で暮らす日雇い労働者の生活向上策として、政府は首都美化運動を展開した。
- ニ 昭和の金融恐慌への対応として、政府は日本生産性本部を設置した。
- ホ 農業恐慌への対応として、政府は時局匡救事業と称する公共土木事業を実施した。

問9 下線部（9）に関連して、社会的困難と人びとの自衛策について適切な組み合わせはどれか。1つ選べ。

- イ 米価の急騰（1918年）－ 食糧メーデーへの参加
- ロ 金融恐慌（1927年）－ 営業税・通行税など廃税運動の展開
- ハ 農業恐慌（1931年）－ 農村救済請願運動の展開
- ニ 食糧不足（1945年）－ トイレットペーパーの買い出し
- ホ オイルショック（1973年）－ 青年会・消防団・婦人会の結成

[以 下 余 白]

<R05173318>

受験 番号	万	千	百	十	一
氏 名					

(注意) 所定欄以外に受験番号・氏名を記入してはならない。記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。

日本史

記述解答用紙

<R05173318>

受験 番号	万	千	百	十	一
氏 名					

(注意) 所定欄以外に受験番号・氏名を記入してはならない。記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。

日本史

(この欄には解答を書かないこと)

Ⅲ

問 8

採点欄

--